

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4431.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre. 28 rs.)

SÁBADO 6 DE MAYO DE 1865.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVI.

Seccion editorial.

EL PRÍNCIPE DE LOS INGENIOS.

Corria ya á su término el primer tercio del siglo XVIII y nadie habia publicado aun dato alguno referente al autor del libro mas peregrino y ensalzado de los tiempos modernos. El libro era español y habia visto por vez primera la luz pública el año de 1605, es decir, unos ciento treinta años antes de la época á que nos referimos; titulábase *El Ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha*. El autor se llamaba Miguel de Cervantes Saavedra. ¡Inexplicable incuria de nuestros hombres de letras! El poema habia llenado con su fama todos los ámbitos del mundo civilizado durante aquel larguísimo periodo, y sin embargo, los interesantes y multiplicados accidentes de la vida del grande ingenio yacian todavía sepultados en el mas vergonzoso olvido. La negligencia sobre este punto rayó á tal extremo, que hasta se ignoraba cual era el verdadero lugar de su nacimiento. No parece sino que instintivamente temian indagar los pasos de una vida, donde, fuera de los triunfos literarios, no podia encontrarse mas que una continuada serie de lastimosas desventuras, que constituyen al autor en una verdadera antitesis de su regocijada produccion.

Llegó por fin la hora de la vindicacion de tan culpable abandono; mas este desagravio hecho á Cervantes, doloroso, pero necesario es decirlo, no se debió á nuestra iniciativa, sino á la de un ilustrado magnate de Inglaterra, el baron de Carteret que ofreció á la reina Carolina, mujer de Jorge II, para la librería de obras festivas que formaba bajo el extraño título de *Biblioteca del sabio Merlín*, una edicion hecha á su costa del libro mas discreto y agradable que habia producido el ingenio humano. Inútil nos parece añadir que se referia al *Quijote*. El espléndido Lord cumplió su palabra haciendo que las prensas de Londres vieran á luz en 1738 la primera edicion monumental del ingenioso hidalgo, exornada con costosísimas láminas en cobre, y digna por todos conceptos del régio dosel á quien se destinaba. Pero si esa edicion valia infinitamente mas que todas las anteriores por su magnificencia, reunia ademas una circunstancia inapreciable: la de ser la primera que ofrecia á sus lectores noticias sobre la vida de Cervantes.

Encomendó lord Carteret este trabajo á D. Gregorio Mayans y Siscar, quien con un celo laudable ya que no pudo esclarecer por completo sus laboriosas investigaciones, inauguró al menos con sus datos la senda que mas

tarde habian de recorrer otros varios con fortuna mas próspera. El aguijon de tan picante estímulo fué poderoso: todo lo que hasta entonces habia sido indiferencia entre nosotros, fué convertido como por encanto en celoso ardor y ya en adelante no quedó erudito, niliterato, ni persona alguna aficionada á las letras que no trabajase con ahinco por tener la gloria de arrancar un secreto nuevo á la oscura vida del manco de Lepanto. Tantos esfuerzos aunados dieron por fruto *La vida de Miguel de Cervantes*, compuesta por el laborioso D. Vicente de los Rios para la magnífica edicion del *Quijote* que hizo la academia española en 1780 en digna competencia con la de Londres. Este trabajo alcanza ya mas perfeccion que las páginas de Mayans, como formado con mayor copia de datos, tomados muchos de ellos de fuentes mas fidedignas. Compitió con dicho escritor, poco mas tarde, el erudito Pellicer, que si no pudo aventajarles gran cosa en el caudal de sus noticias, autorizó gran parte de las ya publicadas con documentos importantes y con juiciosas apreciaciones. Tocolé á su vez el turno al infatigable académico D. Martin Fernandez de Navarrete, para quien lo menos fueron los trabajos publicados sobre esta materia biográfica aqui, en Francia, en Inglaterra, en Prusia, y en Holanda, por sabios y diligentes escritores. *La vida de Miguel de Cervantes Saavedra*, que publicó tambien la Academia en su edicion del *Quijote* de 1819, coloca sin disputa á Navarrete á la cabeza de los historiadores del Principe de nuestros ingenios, pues ademas de los importantes documentos inéditos con que enriqueció su trabajo, debidos á sus laboriosas pesquisas, reúne dotes superiores de observacion, método, estilo y critica severa.

Este es el manantial mas fecundo y mas puro donde han acudido despues los escritores que han consagrado sus tareas á narrar la borrascosa historia del gran Cervantes; pero la mayor parte de estos autores no se han cuidado de añadir uno solo á los documentos copiados por la celosa perseverancia de Navarrete. Distingúense, no obstante, entre estos últimos trabajos, el del difunto D. Buenaventura Carlos Aribau, dado á la estampa en 1816, notable por la belleza de la forma y lo agradable de su estilo, pero falto de critica, y compuesto tan á la ligera, que refiere como indudables ciertos hechos, que no solo no han podido nunca pasar de la esfera de conjeturas, sino que van de día en día haciéndose mas dudosos, á proporcion que se gana terreno en este fecundo campo biográfico: el del Sr. D. Eugenio de Ochoa, publicado en Paris,

hace pocos años, que en rigor no es otra cosa que una reduccion de la vida de Corvantes, de Navarrete, hecha si con el buen gusto y elegante decir que distinguen á literato tan benemérito; y el del célebre Quintana, que figura en la coleccion de sus obras dadas á luz poco despues de su muerte, compuesto en su mocedad y retocado en estos últimos tiempos, sin añadir dato alguno á los anteriormente publicados. Conócese que estas vidas de Cervantes, fueron como improvisadas para acompañar á otras tantas impresiones del *Quijote*, hechas por impacientes editores. Tambien los escritores extranjeros contemporáneos nos han seguido en esta tarea, mereciendo ser citadas la *Vida de Cervantes* de Mr. Vlardot, escrita para su traduccion francesa del *Quijote*, y dada á luz en Paris en 1836; la de Tomás Roscoe en Londres, año de 1839, y sobre todo, las noticias biográficas consignadas por el elegante escritor M. G. Tikonor en su excelente historia de la literatura española. Pero todos estos son trabajos ligeros, para cuya formacion no aparece que se hayan hecho estudios sobre esta materia, en cuyo caso no se encuentra la *Vida de Miguel Cervantes Saavedra*, escrita por D. Gerónimo Moran y publicada en la edicion del *Quijote*, hecha con notable magnificencia en la Imprenta Nacional el año 1863, por cuya razon la creemos digna de mencion especial.

El Sr. Moran se conoce que ha profundizado la materia, aduciendo nuevos é interesantes datos que explican claramente algunos controvertidos, y si su *Vida de Cervantes* no se presenta con la lucidez y formas severas que distinguen á la del Sr. Navarrete, podemos afirmar sin temor de equivocarnos, que es la única de las posteriores á esta que ofrece novedad, refutando errores antiguos que pugnan nuevamente por acreditarse como verdaderos y deslindando con la mas concienzuda critica, lo que pertenece á la historia y lo que debe relegarse á la fabula en esta interesante biografía, todo ello en muy buen estilo y en castizo lenguaje.

Señaladas ya al lector las fuentes donde pueden satisfacer su curiosidad sobre las largas y dolorosas vicisitudes que atravesó Cervantes en su agitada existencia, narraremos de pasada el curso de ella.

Nació Cervantes en Alcalá de Henares, y recibió las aguas del bautismo en la parroquia de Santa Maria la Mayor el dia 9 de octubre de 1547. Se ignoran los primeros pasos de su juventud, asi como donde hizo sus primeros estudios; pero sus padres, D. Rodrigo de Cervantes y doña Leonor Cortinas, aunque pobres, hidalgos de linaje, debieron trasladar su residen-

cia á la corte, donde hallamos por vez primera á Miguel escribiendo en 1568 una elegía en laboriosos tercetos á la muerte de Isabel de la Paz, mujer de Felipe II. De su amor á la poesía, en su primera juventud, nos ofrece el mismo claro testimonio en su poemita del *Viaje del Parnaso* donde dice:

Desde mis tiernos años amé el arte Dulce de la agradable poesia....

En el prólogo de la segunda parte del *Quijote* refiere tambien que era aficionado á leer hasta los papeles rotos que se encontraba por las calles.

Asistia al estudio de humanidades regentado por el eclesiástico Juan Lopez de Hoyos, quien se complacia en llamarle su caro discipulo, y esto es cuanto se sabe acerca de su residencia en Madrid por aquella época.

En el siguiente año de 1569 nos le encontramos en Roma sirviendo de Camarero al Cardenal Aquaviva, Legado del Papa en nuestra corte, y que de regreso para la de Roma debió llevarse á Cervantes en su compañía.

Se continuará.

CORTES.

SESIONES DEL 3.

Senado.

La sesion empezó á las dos y media bajo la presidencia del señor marqués del Duero con la lectura y aprobacion del acta de la anterior.

Se hizo constar el voto de varios señores senadores en la cuestion de abandono de Santo Domingo.

Entre los que se adhieren á la minoría se cuentan los señores Luxán, Galvez Cañero y marqués de San Saturnino que se hallaban presentes.

Se leyeron varios dictámenes de la comision de examen de calidades.

Se dió cuenta del nombramiento de presidente y secretario de dos comisiones.

El señor conde de Vistahermosa pidió que se hiciese constar el sentimiento que al Senado ha producido el horrible asesinato del ilustre mister Lincoln, dirigiéndose al gobierno de aquella república y á la viuda del esclarecido jefe de aquel Estado las manifestaciones convenientes.

El señor duque de Valencia contestó que el gobierno se asociaba á las ideas del orador, y que habia cumplido ya con este deber.

El señor marqués del Duero, á nombre del Senado, preguntó si se adheria á las declaraciones de simpatía que acababan de manifestarse, y se acordó así por unanimidad.

Se dió cuenta de algunos proyectos de ley aprobados y remitidos por el Congreso, entre ellos el de venta de los bienes del patrimonio real.

Por hallarse enfermo el señor Arrazola, ministro de Gracia y Justicia, se acordó que se suspendiera la discusion se-

ñalada para la orden del dia que era el proyecto de arreglo de tribunales, y se levantó la sesion á las tres menos cuarto, reuniéndose en secciones el Senado para el nombramiento de varias comisiones.

Congreso.

La sesion empezó á las dos y media. Se leyó el acta de la anterior y fué aprobada.

El señor Elduayen dijo que su pregunta del sábado sobre los diputados que habian recibido cargos en su concepto incompatibles, habia sido interpretada torcidamente en el incidente que produjo el lunes.

El no habia juzgado la conducta de los diputados aludidos, sino hecho una pregunta, puesto que habia algunos representantes que tomaban parte en las deliberaciones y votaban con manifiesta infraccion de la ley de incompatibilidades.

El señor Alvarado dijo que el orador habia venido á denunciar, si por denuncia se entendia la de manifestar que se infringia la ley de incompatibilidades, si se entendia que se abusaba de lo que un célebre publicista llama influencia persuasiva de la Corona, él aceptaba la palabra, en otro sentido no, y si entrara á calificar la palabra podria decir que otros venian al Congreso á memorializar, y que esto era verdaderamente funesto.

Terminó rogando al gobierno que trajera los expedientes relativos á dichos diputados, y que pasaran á una comision especial.

Se leyó una proposicion diciendo que el prestigio del Congreso exigia que el gobierno se atoviese al conceder gracias á los diputados á las leyes de incompatibilidades, de casos de reeleccion y adicional á los presupuestos.

El señor Alonso Martínez, uno de los firmantes, se levantó á defenderla, y dijo que él era de opinion de que las reformas no se presentasen, y que así se modificaban las leyes sin causar trastornos repentinos en la interpretacion, pero habia una parte en la reforma electoral que estaba ya formulada en leyes, y su pretension se reducía al cumplimiento de estas leyes, que habian sido infringidas.

No entrará en detalles porque le obligaria á citar nombres propios y esto lo odia con todo su corazón; las infracciones por lo demas las conoce todo el mundo y son fáciles de conocer por que la ley no cumplida es muy sencilla en su mecanismo y marca taxativamente los empleos que pueden ser concedidos á los diputados.

Las infracciones eran tantas y tales que habian obligado al señor Cuesta á presentar un proyecto de ley que era una amarga crónica de la conducta del gobierno.

Que es preciso observar estrictamente la ley de incompatibilidades lo prueban

(174)

estraviaba, podia comprometer á Elena; Olivero debia haber conservado sus relaciones, Louchard mismo podia tener amigos temibles, dichos de aprovechar la ocasion de continuar su obra detestable. La prudencia exigia esperar, y la señorita de Tarare y la señora de Thomassin, felices por conservar aun alguna esperanza de libertad á los prisioneros que les eran tan caros, no se quejaban de su propio cautiverio, porque estaban, por decirlo así, cautivas en la hosteria de la Providencia.

Solo David se desesperaba, pero ocultaba con cuidado el desfallecimiento de su espíritu y de su corazón. Trabajaba sin descanso con celo infatigable, no gastaba nada para él, vivia de pan negro en casa de un principal, y llevaba cuanto ganaba á la señora de Thomassin. Rudo consigo mismo, vigilaba con solícita ternura para que nada fallase á Elena y su compañera, esperando pagar sus deudas luego que la duquesa regresase á Paris, y el pobre hombre no pensaba ni aun en

(175)

aterrarse de que las cuentas diarias de su ceremonioso posadero, subian al cuádruplo de lo que le reportaba su trabajo.

La señora de Thomassin hizo que el Rifodé indagase algunas noticias sobre su marido, y supo que el charlatan Publicola se habia dejado devorar financieramente por sus hermanos republicanos. Habian exaltado tambien este cerebro enfermo de ambicion y de vanidad, que le habian trasegado trozo á trozo toda su fortuna por el triunfo intangible de las utopias del conde de Brissac, puestas al alcance de la bandera mas hambrienta de la Liga. Maese Publicola, desalojado de su domicilio, vivia sin que se supiera dónde ni cómo; ya no se le encontraba en el palacio, tampoco aparecia en las procesiones, y las malas lenguas decian que ocultaba su vergüenza, un feo rostro y su orgullo derrochado en las buhardillas del Arsenal, donde el conde de Brissac, su antiguo jefe de escuela, le arrojaba por lástima las sobras de su mesa.

(178)

se encargó de sorprender los secretos de Estado de Furster.

Desde el sexto dia, Olivero, que habia ido constantemente á la capilla de San Antonio sin ser visto, no tenia ya duda alguna sobre la identidad de Elena. Escitado por la conducta singular de David, le habia hecho seguir, y poseia el secreto de su ausencia. Mandó, pues, al posadero que le reclamase el precio del gasto que habian hecho los viajeros en su casa, á lo que este respondió riendo que esto no seria embarazar á un gran personaje, que ocultaba sin duda alguna las riquezas de un galeón bajo sus andrajos maliciosos. Sin embargo, la orden fué ejecutada, y con gran admiracion del posadero, David cambió de color á la primera palabra de peticion que se le hizo temblando y con el sombrero en la mano.

—¿Temeis que no os paguen? dijo David con menos aplomo que de costumbre.

—No, señor hidalgo, no temo eso; pero necesito reembolsarme de algunos

(171)

donde quiera que se presentó. Se le pedian informes sobre sus antecedentes, se le despedía, se le tenia miedo. El desgraciado no podia, por otra parte, presentarse sino como jornalero; no sabia oficio alguno, y no podia responder francamente á las preguntas que se le hacian. En fin, la Providencia vino en su ayuda; encontró á un hombre caritativo que consintió en tomarle á jornal, confiándole rudos trabajos hechos para hombres robustos. David aceptó sin regatear el salario, y se puso á trabajar en seguida.

Mantenido el Rifodé en casa de su principal llevaba todas las noches un poco de dinero á la señora de Thomassin, y se negaba á contestar cuando Elena le preguntaba acerca del origen de sus recursos. En cambio, le menta con arte á pesar de sus resoluciones, para referirle que era en efecto dudoso que el bailio hubiese muerto, como habian dicho. El digno obrero inventaba un cuento cada dia sobre este asunto, y su valerosa imaginacion le sugeria

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Dice La Epoca del 2:

«Cartas recibidas hoy del Perú confirman lo que hemos dicho varias veces, de que la irritacion contra España envolvia mas bien una cuestion de disensiones intestinas que verdadera hostilidad á nuestro pais. La revolucion que ha empezado no lleva trazas de ser fácilmente sofocada, y aunque su triunfo diese el poder supremo á Castilla, grande enemigo de España, el público no puede menos de estar tranquilo, en vista de los poderosos argumentos que á cualquier gobierno puede dirigir el jefe de nuestra escuadra. Desagradable es lo que sucede, pero no debemos temer el cumplimiento del tratado.»

Leemos en un periódico de Cádiz:

«El señor ministro de Marina, despues de imponer la pena de arresto á ocho oficiales subalternos del cuerpo de infantería de Marina, residente en San Fernando, ha ordenado que en el primer correo que salga para Ultramar se trasladen á aquellos dominios.»

La causa de este severo castigo ha sido la publicación en un periódico militar de una carta que los indicados oficiales remitieron al director de dicho periódico, rogándole encarecidamente escitara al gobierno á fin de que el aumento de 100 rs. concedido á los tenientes y subtenientes del ejército, se hiciera estensivo á los primeros.»

La Direccion general de loterías ha dispuesto que el sorteo que ha de celebrarse el dia 20 de julio próximo sea de 12,000 billetes á 600 rs.; y 60 el décimo, distribuyéndose 270,000 pesos fuertes en 600 premios de la manera siguiente: Uno de 60,000, otro de 30,000, otro de 15,000, otro de 10,000, otro de 5,000, tres de 2,000, veinte de 1,000, treinta y dos de 500 y 540 de 200.

Igualmente ha acordado que el que ha de verificarse el dia 29 del referido mes de julio sea de 45,000 billetes á 100 rs., y 10 el décimo. Constará de 2,250 premios en esta forma: Uno de 20,000 pesos fuertes, otro de 10,000, otro de 4,000, otro de 1,000, doce de 500, treinta de 200, noventa y ocho de 100 y 2,099 de 50.

Dice La Correspondencia del 3:

Ayer se han verificado las funciones religiosas y cívica del Dos de Mayo con la misma solemnidad que en los años anteriores y en medio del orden mas completo.

Desde las seis de la mañana se han dicho misas en el monumento levantado en el Campo de la Lealtad, y á las nueve y media la comitiva salió en el orden que ya conocen nuestros lectores de las Casas consistoriales, dirigiéndose á San Isidro el Real, donde despues de la misa el predicador de S. M., D. Mariano Puyol y Anglada, pronunció una notabilísima oracion fúnebre.

Terminado el acto religioso, la comitiva se dirigió al campo de la Lealtad, donde despues de formado el cuadro y de retirarse el cabildo, la columna de honor hizo las descargas de ordenanza y se verificó el destile de las tropas.

La comitiva ha sido numerosa, tanto en la parte de convidados y funcionarios públicos, como por los numerosos y brillantísimos cuerpos, de la guarnicion que cerraban la marcha.

Inmediatamente despues de la escolta de la guardia veterana, seguian los niños del Hospicio, San Bernardino y demas establecimientos de beneficencia, muchos funcionarios públicos y bastantes jefes y oficiales del ejército; presidía la comitiva el señor Eclida, gobernador de Madrid; á su derecha iba el capitán general, señor Gasset, y á la izquierda el señor conde de Puñonrostro, director de artillería.

Se ha dispuesto que marchen á reforzar nuestra escuadra en Santo Domingo, dos vapores, una goleta y una urca, cuyos buques ayudarán al transporte de las fuerzas desde aquella isla á las de Cuba y Puerto Rico.

Leemos en La Correspondencia del 3:

Todo el dia de hoy han corrido rumores de crisis. Nosotros, sin embargo, tenemos la perfecta conviccion, la seguridad mas absoluta, de que no habrá crisis que no reconozca por causa una puramente parlamentaria, y hoy no se prevee que pueda faltar al gobierno el apoyo de las Cortes.

Se confirma la noticia de la dimision del general Vasallo del cargo de Consejero de Estado que se le habia conferido, y se cree que para este puesto serán nombrados ó el Sr. Rubí ó el Sr. Ochoa. Si es nombrado este, ocupará su vacante, como ya hemos dicho hace dias, el señor Catalina.

La comision del congreso encargada del examen de cuentas del Estado ha dejado ya terminadas las correspondientes á 1851.

Se ocupa igualmente de las de 1852 y 53 y procura desplegar la mayor actividad á fin de llenar su cometido con el resultado mas favorable que sea posible. Es probable que se restablezca la seccion de contabilidad del congreso, cuyo auxilio se cree muy conveniente.

Dentro de pocos dias tomará asiento en el Senado el Sr. D. Manuel Barzanallana, diputado por Alcalá la Real.

Hemos oido que no fuera extraño el que el Sr. Mas y Abad entrase en la direccion de obras públicas, si se lleva á cabo una de las combinaciones que se proyectan.

Se lee en La Correspondencia del 3:

Háblase, no sabemos con qué fundamento, de negociaciones entabladas entre las oposiciones para fijar las condiciones con que los progresistas abandonarían su retraimiento en el caso de que la Corona llamara de nuevo á los partidarios de la union liberal. Dícese, y lo repetimos como un rumor, que los progresistas se contentarían con la aceptación de la Constitucion de 1837. Pero personas que deben saberlo niegan la veracidad de estos rumores y sostienen que nada hay acordado entre los opositoristas sino el hostilizar todos al gabinete.

Se han relevado las tropas que forman la columna de operaciones que salió de Sevilla al mando del brigadier Vargas. Hoy, en reemplazo del batallón cazadores de Chiclana, habrá salido de aquella ciudad el de cazadores de Baza, al que acompañan seis piezas de artillería y un escuadron de caballería. El 5 saldrá de Cádiz y se unirá en Jerez á la columna un batallón de Gerona.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris, 2.—Los periódicos «Le Temps», «L'Avenir National», «L'Opinion Nationale» y «La Siecle» han redactado de común acuerdo, y dirigido al presidente Johnson, un mensaje para expresar sus sentimientos de indignacion con motivo del asesinato cometido en la persona del presidente Lincoln.

El emperador llegará á Argel hoy á las seis de la tarde.

Londres, 2.—Circula el rumor de que el mando en jefe de las fuerzas de los Estados-Unidos será confiado al general Butler.

Paris, 3.—Hoy la emperatriz Eugenia presidirá el Consejo de ministros. Se han recibido noticias satisfactorias relativas á las negociaciones entabladas entre el gobierno romano y Victor Manuel.

Berlin, 2.—Ha tenido lugar hoy con la mayor solemnidad un servicio fúnebre á la memoria del presidente Lincoln.

Mr. de Bismark ha asistido á esta funcion, y el rey Guillermo se ha hecho representar por un ayudante de campo.

Roma, 2.—El Papa ha visitado la iglesia de los griegos unidos.

Ha ordenado la canonizacion del arzobispo Polotsk, martirizado en 1625. En su discurso ha hecho una triste pintura de las vejaciones y persecuciones que experimentan las iglesias en los tiempos modernos.

Paris, 3.—Turin, 2.—El informe dado por el Senado italiano ha sido favorable al empréstito de 425 millones de francos.

Nápoles, 2.—Mr. de Persigny sale hoy de esta capital.

Roma, 1.º.—El Papa ha ordenado la beatificacion del venerable Berckmann y la canonizacion solemne del bienaventurado Juan Kirczewick, arzobispo de Polotsk (Rusia) mártires del año 1625.

Londres, 2.—La reina Victoria ha nombrado al príncipe de Gales, conde de Granville y duque de Sutherland para representar á la Gran Bretaña en la exposicion universal de Paris.

En Francia se han recibido noticias de Méjico, segun las cuales el emperador habia publicado un decreto dividiendo el imperio en 50 provincias ó departamentos. Además habia dispuesto que en el término de cuatro meses, todos los prefectos enviasen al gobierno un proyecto relativo á la division de sus respectivas provincias en distritos y municipalidades.

Al saberse en New-York la muerte de Lincoln, todos los buques extranjeros, surtos en el puerto, pusieron la bandera á media asta y las vergas en cruz, en señal de luto.

Dicen de los Estados-Unidos que el presidente confederado Davis, abriga la intencion, de acuerdo con los principales personajes del movimiento separatista, de poner al frente de las tropas de la Carolina del Norte al general Beauregard en reemplazo de Johnston, y bajo la proteccion de estas tropas irse al departamento de Trans Missisipi, donde los generales Dick, Taylor y Kirby Smith mandan todavía 70,000 veteranos, instalándose allí una nueva orden.

La ciudad de Florencia va á hacer coincidir la instalacion del gobierno con

magníficas fiestas, para el aniversario secular del nacimiento del Dante. La municipalidad ha destinado un fondo de cuatrocientos mil francos para las funciones que durarán tres dias. Todas las corporaciones académicas de Italia están representadas en estas fiestas, que serán presididas por el ministro de instruccion pública.

Gaceta.

—Exámenes.—El Sr. Alcalde corregidor con la Junta local de instruccion primaria, han acordado que se celebren solemnemente y públicamente en la sala capitular los exámenes de las niñas y niños de las escuelas que sostiene el municipio. Años hacia ya que no tenían lugar estos actos ordenados por la ley y recomendados por la conveniencia, por ser ellos los que justifican la laboriosidad de los profesores y la aplicacion de los discípulos. La sala capitular de las casas consistoriales será preparada oportunamente para la recepcion pública, y los exámenes se verificarán en los siguientes dias: el ocho los de la escuela práctica de la Normal de maestras; el nueve los de la misma de la Normal de maestros; el diez los de las niñas y niños de las escuelas del campo de la Verdad; el 11 y 12 los de los niños de las escuelas de la Catedral, San Pedro y Santa Marina. Los actos empezarán á las diez de la mañana, y el domingo 14 á la una tendrá lugar la adjudicacion de premios que consistirán en medallas de plata, y de plata sobredorada, libros de buena lectura, y menciones honoríficas. Además, serán dos medallas de oro al niño y niña de mas sobresaliente mérito.

—Estudio.—Segun tenemos entendido el Sr. Gobernador de la provincia ha mandado proceder al estudio de la carretera de Córdoba á Trassierra, á fin de que inmediatamente empienen sus obras.

—El vigia.—Al hablar yo ayer de luz—vino una oscura mañana.—Es la luz como la sombra—que se evapora al tocarla.

—Casino Cordobés.—Desseando la Junta de Gobierno proporcionar á los señores socios el solaz y recreo posibles, ha dispuesto que esta noche á las nueve tenga lugar una sesion de prestidigitacion por el profesor señor Limiñana, á la que solo podrán asistir los señores socios con las señoras que los acompañen.

—Otra vez.—El barrio del Campo de la Verdad se encuentra intransitable. Hace años que sus vecinos no han visto por aquellas calles la piqueta de los empedradores, y despues de hallarse distantes de la ciudad se ven incomunicados por los lagos y barrizales que por todas partes les estorban. Una reforma, siquiera sea de lo mas preciso, lo agradecerian mucho todos aquellos olvidados habitantes.

—Tiendas.—Por la Alcaldia correjimiento se anuncia la subasta para la construccion, colocacion y conservacion por seis años, de las tiendas que han de servir en la feria de la Salud. Hemos oido celebrar el diseño de estas tiendas que han de dar al real un aspecto muy agradable.

—Agricultura.—El excelente resultado que acaba de dar en el cortijo de Campogar la máquina trilladora de vapor que ha hecho traer el inteligente agricultor Sr. Vazquez, nos hace manifestar el deseo de que por nuestra Diputacion provincial, que tan decidida se encuentra

Seccion oficial.

La Gaceta del 3 publica los reales decretos siguientes:

—Nombrando á D. José Maria de Osorno, actual director general de contribuciones, para la plaza de ministro de número del tribunal de Cuentas del reino, que resultó vacante por jubilacion de don Rafael de Navasqués.

—Nombrando director general de Contribuciones á D. José Maria Bremon, que lo es de Loterías.

—Y por último nombrando para desempeñar la direccion general de Loterías, en comision, á D. José Gutierrez de la Vega, gobernador que ha sido de la provincia de Madrid.

Alcaldia correjimiento de Córdoba.

Por acuerdo del Excmo Ayuntamiento y con autorizacion del gobierno de provincia, se saca á pública subasta por término de diez dias la construccion, colocacion y conservacion durante seis años, á contar desde el presente, de las tiendas de vendedores y de recreo que han de colocarse en la feria de Ntra. Sra. de la Salud, bajo los tipos, tarifas, diseños y pliegos de condiciones facultativas y económicas que constan del expediente y están de manifiesto en la Secretaría municipal para que puedan examinarlos las personas que deseen interesarse en el remate, que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el sábado 13 del corriente á las doce de su mañana.

Madrid 4 de Mayo de 1865.—Ignacio Quijano Lora.

(172)

hasta lo infinito incidentes sùtiles que, ora arrojaban en el alma de Elena los vivos resplandores de la esperanza, ora la inducian á la desesperacion. Seis dias pasaron asi: David queria ganar tiempo, queria llegar al mes de abril, época fijada para el regreso de la duquesa de Nemours; entonces se habiose salvado Elena, porque la princesa la habria tomado bajo su proteccion; y habiendo muerto Louchard, habiendo sido reemplazado en su puesto el embajador Mendez, habiendo salido Olivero de Paris, la señorita de Tarare no tenia ya perseguidores á quienes temer; pero ante todo era preciso salvarla de la miseria. Por lo que acabamos de decir, se adivinará que David estaba tan mal informado por parte de la embajada española, como por parte de la Basilla. Mendez, en efecto, habia cedido la embajada al duque de Fera; pero su sobrino, despues de haberle seguido á España, habia regresado á Paris para ser agregado á su sucesor, con quien gozaba de gran crédito.

(177)

ra alumbrar su razon, un socorro de su omnipotencia para fortalecer su energía. El posadero de Providencia, por su parte, no faltaba á la cita fijada por Olivero, y diariamente iba á recibir órdenes del jóven señor que le pagaba sus visitas mas caras de lo que vendia su vino fabuloso de Tenerife. Olivero llegó á saber que David se llamaba Furster; que una de las dos damas era su hermana, y la otra su hija; que Furster se iba por la mañana, y no volvia hasta por la noche; que las damas permanecían en su cuarto hasta las oraciones, que volvia su padre y hermano; que cosa estraña—Furster no comia nunca con su familia; y se contentaba siempre con su granero. El posadero añadió que habia intentado escuchar á las puertas para oír algunos trozos de conversacion; pero que como hablaban en alemán, no entendia ni pizca de este idioma. Entonces Olivero dió por compañero de espionaje al posadero un hombre recomendado por él; un alsaciano que

(176)

A todo esto, la señora de Thomassin reía, y tenia derecho á ello, porque la mayor parte de lo que el gloton republicano se habia comido era su propia fortuna, porque su marido no le habia mostrado nunca ni amor, ni respeto, ni estimacion, ni confianza, y le compadecía justamente por lo que valia, es decir, que no le compadecía de modo alguno. Elena no habia dejado un solo dia de ir á rezar á la capilla de San Antonio. Poco antes de la noche era cuando cumplia este piadoso deber, en el momento en que David, fingiendo volver de sus diligencias, regresaba del trabajo. Segun las noticias buenas ó inciertas que llevaba, las dos piadosas mujeres daban gracias á Dios ó imploraban su misericordia; ambas salian del templo mas resignadas, mas valerosas, mas contentas en el siguiente dia. David se arrojaba tambien todas las noches; inclinaba su frente bañada de sudor, en sus callosas manos, é imploraba á Dios pidiéndole un rayo de luz pa-

(173)

David se habia aventurado á hacer algunas preguntas en el barrio de la embajada española; pero como era muy conocido de los oficiales y de los criados de la embajada, se contentó con indicaciones superficiales y con la seguridad de que Mendez habia sido reemplazado por el duque de Fera. Por otra parte, la política de los ministros de Felipe II era tan oscura desde que Enrique de Navarra se deshizo del duque de Parma, y la faccion española perdía su influencia, que todo era misterio en el palacio de la embajada, donde no podia inquirirse noticia alguna positiva. La señora de Thomassin habíase ofrecido ir á Tolosa para prevenir á la duquesa de Nemours; pero faltaba dinero para este viaje de consideracion, y la señorita de Tarare no queria por otro lado esponer á su compañera á los peligros de semejante separacion. Quedaba el recurso de escribir á la princesa, pero ¿á quién se confiaba la carta? Si esta se detenía en el camino ó se

¿proteger este importante ramo de la riqueza del país, se adquiriera un aparato semejante que pudiera darse a conocer en nuestra provincia, y que sin duda habia de reportar inmensos beneficios. Hacemos esta indicacion que creemos no será desoída por la corporacion á que nos dirigimos.

se nota en aquel punto desde la apertura del ferro-carril de Córdoba reclamaba la construccion de dicha via. —Hombre que lo entiende.—El miércoles de la semana pasada fué puesto á disposicion de la autoridad competente, en Santander, don José Gonzalez Muela, de 30 años de edad, que no há mucho contrajo matrimonio por quinta vez, viviendo aun las cuatro mujeres, á las que se unió en estrecho lazo. Segun tenemos entendido, este mozo, tan dado á las delicias conyugales, estaba reclamado por el juzgado de Castrogeriz (Burgos), cuyo tribunal le habia impuesto doce años de presidio.

Las injurias, bien vengadas ó bien aguantadas. No hagas todo lo que puedas; no gastes todo lo que tengas; ni creas todo lo que oigas; ni digas todo lo que sepas. No pueden hacerse tortillas sin romper huevos. Haya cebo en el palomar, que palomas no han de faltar. Amigo de todos y amigo de ninguno, todo es uno. En contienda, ponte rienda. Puedo el lobo perder sus dientes, pero no sus malas mañas. Al trouera y á la esposa, siempre falta cualquier cosa.

Table with 5 columns: Number, Name, Price. Includes entries for José Gonzalo, Rafael Moreno, Juan Maria Rodriguez, Fernando Suarez, Manuel de Dios, etc.

Espectáculos. TEATRO PRINCIPAL. Gran funcion para hoy. La graciosa zarzuela en dos actos, letra de don Luis Olona y música de don Francisco A. Barbieri, titulada: Entre mi mujer y el negro.

Mercados. BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 20. Cosechada 36,90. Diferido 42-00. Deuda amortizable de primera clase 00 00. Id. de segunda 25 01. Id. del personal 21,59. Acciones del Banco de España 140. CORDOBA.

Table with 3 columns: Reses mayores, Reses menores, Precios. Lists names and prices for various types of livestock like D. Domingo Sanchez, Manuel de Dios, etc.

Boletín religioso. —Hoy.—S. Juan ante-portam-latinam. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores. —Continúan los ejercicios del Mes de Maria en la iglesia de San Pablo á las cinco y media de la tarde: predicará el Sr. D. Francisco Morales Carrascosa.

Campanadas. Para el caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriere el mismo. Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Franqueo de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

SOMBRERERIA FRANCESA

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN PARIS. EN ANTEQUERA. EN BENAMEJI.

Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar a su numerosa clientela...

Nuevo depósito de carbon de piedra.

En el interior de la estacion del ferro-carril junto a la salida para Sevilla...

Table with 2 columns: Item name (Grueso, Granza, Revuelto, Menudo lavado) and Price (9 reales quintal, etc.)

Cuando sean pedidos que excedan de 100 quintales se hará una baja de medio real...

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes...

Table with 3 columns: Item name (Aguardiente florero, Anisado fino, etc.), Price per unit, and Id. del cuartillo.

VINOS GENEROSOS.

Table with 3 columns: Item name (Jerez, Pajarete, etc.), Price per unit, and Id. del cuartillo.

CLASES DE LICORES.

Almendras amargas, Flor de anis, Limon, Curacao, Café, Crema de ron, Rosa blanca...

JARABES REFRESCANTES.

Zarzaparrilla, Naranja, Limon, Orchata, Malvavisco y otras y Sidra...

Fabrica del Brillante de Maraver e hijo,

calle Arco Real número 4.

Desde este dia se abre al público la venta de jarabes refrescantes y gaseosas...

LA EDIFICADORA.

Sociedad regular colectiva registrada en el Gobierno civil, previa aprobacion del Tribunal de Comercio de esta Corte.

Capital social, 600,000 reales.

Fianza, 3,000,000 de reales, segun la base 16.

Admite imposiciones desde 100 reales, con interés fijo de 9 a 18 por 100 anual.

Paga los intereses mensualmente. Emplea el importe de las imposiciones en construir casas por subasta...

Director y Administrador, D. Angel Hernan, comerciante, capitalista y propietario. Director facultativo, D. Leopoldo Z. Lopez...

Arrendamiento. Se arrienda la casa horna llamado de las Lagunas...

BAZAR DE CAMAS

INGLESAS EN CORDOBA. En Sevilla plaza del Pan...

Grandes depósitos de camas, catres y canas de hierro inglesas...

Arrendamiento. Se hace de la casa calle de la Libreria...

Venta. Se hace de cuatro carros en muy buen estado...

Depósito de pianos. En la calle de Santa Ana...

Venta. En la hacienda de San Cebrán...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa...

Venta. La de una especeria calle del Sol...

Arrendamiento. El del cortijo de Casallita...

Venta. Se hace de los lagares de S. José...

Venta. En la calle de Armas...

Arrendamiento. El de la casa número 2...

Refrescos. Se anuncia al público un nuevo establecimiento...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda el de la casa...

Dicho arrendamiento se tratará con D. José Ferrández...

Arrendamiento. Se arrienda ó vende una cochera...

Libros. En la libreria de Francisco Lozano...

Pérdida. De la dehesa del Montón desaparecido en la tarde...

Arrendamiento. Para desde San Juan del corriente año...

ENFERMEDADES VENEREAS

ENFERMEDADES VENEREAS en todos sus períodos...

Grandes remesas de Petróleo ó aceite mineral...

A los fumadores. Papel Y-curado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez...

So halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografía...

CRISTALES PLANOS.

En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque...

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido...

La Violeta. Revista de educacion, literatura, ciencias...

Este periódico, aprobado por el real consejo de Instruccion pública...

La variedad de su redaccion le hacen tan útil y ameno...

Presupuesto de suscripcion: en Madrid, seis rs. y 44 céntimos...

Venta. A voluntad de su dueño y libre de todo gravamen...

Venta. Por la voluntad de su dueño y libre de todo gravamen...

Venta. Se hace de varias monturas y arreo de caballo...

Pérdida. Se ha estraviado una becerro de año...

A quien acomode. Un matrimonio sin familia...